

Resumen de la Jornada Debate ANDE 24 noviembre 2023

Jornada a la que asistieron 274 enfermeras-os.

El desarrollo de la misma transcurrió según el programa, señalando del mismo la siguiente información:

La inauguración de la jornada contó con la presencia del Director Gerente del Hospital la Paz, D. Rafael Pérez Santamarina Feijoó, quien destacó la importancia del grupo de investigación en cuidados de enfermería de IDIPAZ y su papel clave en el instituto de investigación del Hospital Universitario la Paz.

En representación de la consejería participó D^a. M^a Luz de los Mártires Almingol, Directora General de Investigación, Docencia e Innovación de la Consejería de Sanidad de la Comunidad de Madrid, quien resaltó el apoyo a los grupos de investigación en cuidados a través de intensificaciones de enfermeras a fin de desarrollar investigación en la práctica clínica.

También estuvieron en la mesa inaugural: Mercedes Ferro Montiu, Vicepresidenta de la Asociación Nacional de Directivos de Enfermería (ANDE), M^a Andión Goñi Olangua, Vocal de ANDE por Madrid y M^a Esther Rey Cuevas, Directora de Enfermería Hospital La Paz.

La conferencia inaugural fue a cargo de D^a. Soledad Gallardo Bonet, Enfermera, Gerente del Hospital Universitario Son Llátzer y premio nacional de enfermería a la mejor gestora por el Consejo General de Enfermería.

Con una mirada integral e integradora 360º capaz de entender el origen del cuidado y su recorrido, nos ha regalado píldoras, estímulos y preguntas para entender los pasos y el camino a transitar, sin perder de vista aquello que verdaderamente nos hace Humanos. Destacó la importancia de tener mejores cuidados en los pacientes y de potenciar el bienestar de los profesionales. Puntualizó que tenemos una responsabilidad en la construcción colectiva del cuidado. Es imprescindible trabajar en mejorar los resultados en salud a través de los PROM (indicadores de calidad de vida) – PREM (indicadores de experiencia del paciente).

La primera mesa estuvo dedicada a la investigación enfermera y estuvo moderada por D. Jesús Morente López, enfermero del departamento I+D+I del Hospital Universitario la Paz. Se dieron respuestas a preguntas como ¿puede investigar la enfermera gestora? Se indicó que “se debe” por su profesión, por sus compañeros y por los pacientes. ¿Cuál es la razón de la heterogeneidad de pensamiento en las enfermeras? Tendría que haber una apuesta ministerial que unifique el lenguaje de la labor de la enfermera de práctica avanzada. Aprovechar el conocimiento académico en la asistencia.

Destacamos las palabras de los componentes de la mesa:

D. José Miguel Morales Catedrático de la Universidad de Málaga, en cronicidad, subrayando el papel clave de las enfermeras de práctica avanzada en reducir la mortalidad hospitalaria y aumentar la supervivencia de los pacientes crónicos.

D^a. Adelaida Zabalegui, miembro de la Junta Directiva de Nursing Now, realzó la necesidad de contar en el Ministerio de Sanidad con la figura de la enfermera jefe a fin de coordinar actuaciones con la OMS.

D. Fidel López Espuela, Doctor por la Universidad de Extremadura, impulsó la publicación de investigación en revistas de enfermería tales como Tesela ó Nursing Management. Dando relevancia a la importancia de difundir el conocimiento.

D^a. Mónica Vázquez Calatayud, líder del proyecto Nursing Research Challenge, señaló la utilidad del proyecto para impulsar, actuar y medir la investigación. Hizo balance de las 15 instituciones seleccionadas que están trabajando en potenciar la investigación en sus organizaciones.

La segunda mesa desarrolló un debate abierto entre pacientes y enfermeras, fue moderada por D^a. M^a Angeles Martín Octavio, Directora General de Atención Primaria del SESCAM.

Contamos con la participación de D. Virgilio Cencerrado, diseñador de programas de divulgación sanitaria, que recalcó la importancia de desarrollar iniciativas que permiten generar conocimiento, porque cuando se comparte la información y además es en formato audiovisual facilita la comprensión.

A través de las intervenciones de D. Francisco David Cubero Flores, Magistrado y padre de niña en cuidados paliativos, D^a. Ana M^a Martínez Zazo, Presidenta de la Asociación de Pacientes con Trasplante de Hígado y D. Manuel Arellano Armisen, de la plataforma de organizaciones de pacientes. Se ha compartido su generosidad, desde la vivencia de la enfermedad y la vulnerabilidad, han querido poner en valor el acompañamiento, el conocimiento, la nueva forma de trabajar con los pacientes y han reconocido la generosidad de las enfermeras.

D^a. Ruth Gaspar Lafuente, enfermera educadora en diabetes, ha destacado el papel de capacitar a los pacientes y sus familias, para que puedan asumir de manera serena y responsable la enfermedad

Destacaron el papel importante del acompañamiento de pacientes por enfermería y el papel de la enfermera escolar en el abordaje de los pacientes crónicos. Hay que caminar junto a las asociaciones como entorno seguro para los pacientes.

La clausura de la jornada fue a cargo de D^a. M^a Andion Goñi Olangua, vocal ANDE Madrid y D^a. Esther Rey Cuevas, Directora de Enfermería de Hospital Universitario la Paz que agradecieron la presencia de más de 260 asistentes y emplazaron al próximo encuentro de las 34 Jornadas Nacionales de Enfermeras Gestoras que se celebrarán en Madrid los próximos días 5, 6 y 7 de Junio del 2024.

Madrid 29 de Noviembre 2023